

Las tropas que lo han llevado han sido la columna que partió de Afrau, compuesta del tercio y barca amiga.

El enemigo sufrió duro castigo. Se ha izado la bandera en los edificios oficiales de Melilla y las banderas militares recorren las calles de la ciudad. Hay un entusiasmo enorme por la victoria que se ha conseguido. Hasta ahora se ignoran los detalles de la operación.—Lobera.

Nueva relación de bajas en el combate del sábado

Melilla.—He aquí otra relación de muertos, heridos y desaparecidos en el combate del sábado:

Batallón de Galicia: soldado Florencio Aguilero, Vicente Serrate Sánchez, Inocencio Cano Hernando y José Polo Arbera, muertos; sargento Celestino González Lafón; cabos, Joaquín Barrán Valenzuela, Antonio Domingo Bazán, Agustín Tomás, Simó Torres Alvaro y Lorenzo Jordán Cormella, heridos.

Desaparecidos: soldados Francisco Collado Sulán, Julián Romeo Aliaga y Celestino Crespo Lázaro.

Batallón de Toledo: sargentos Benito G. Pérez, muerto; Julián Bermejo Domínguez, herido; soldados Manuel Canso, Víctor Chillo, Salvador Antonio González, Francisco F. Gómez Caloso y Manuel Boyero Martín, muertos; Damián Sánchez Calderón, Victoriano Martín Arias, Ildefonso Rodríguez Malinero, Emeterio Hernández Pinilla, Fermín Blanco Zamora, Arnaldo Lacaur Pérez, Eugenio Manso Cacho, Abelardo Herrero Cedreño, Germán Alonso Casado, Alejo Coco, Victoriano Grinza Arizcueta, Justiniano Frutos, Estanislao Balado Muñoz, Laurentino Marcos, Domingo Coderal y Domingo Calvo y el cabo Bernardo Rodríguez Sevillano, heridos.

Tercio extranjero: cabo Luis Flores Doval; soldado Isidro Amor Fernández, Emilio Valle Bourel, Mariano Muro Ortega, Francisco Zavalá Estusbi, Mariano Pérez Romero, Rafael Pérez Lanca, Eduardo González Delgado, Jun José Olsrenuque y Domingo Cozera Pérez, muertos; sargento Joaquín Elorriaga e Iñirriaga y Alfredo Pino, Juan Puñana y Lorenzo Uriscastro, heridos.

También han sido muertos el suboficial Agustín Ubierna y los sargentos Francisco Demoidé Rodríguez y Blas San Francisco; los cabos Claudio Martín Justo, Secundino Rey Gómez, Eutimio Sevillano y los soldados Abel Nacimiento, Juan Fernández Fernández, Pablo García Jiménez, Antonio Hernández Gómez, Luis Arredondo Larostata, Pedro Vera Larza, Saturnino Fernández, Luis Pérez Fernández, Manuel Fraldo, Nicasio López Chica Boico, José Alonso Jiménez, Vicente Vives, José Conesa Gil, Mariano Pozuelo, Alfonso Durán Sánchez, Agustín Calderón Bermejo, Francisco Blanco, Ramón Breill Moreno, Santiago Gómez Gómez.

Desaparecidos: corneta Nicolás Blanco Soria, los soldados Alvaro García y Ramón Portilla Vicario.

Hay otra tercera lista con noventa y cuatro heridos y desaparecidos del tercio, cuya relación nominal no se conoce todavía.

La liberación de Tifarautin :: Parte oficial

Madrid 23, 8'23

Esta madrugada facilitaron en el ministerio de la Guerra el siguiente parte:

Día 22 de agosto de 1923. El alto comisario participa a este ministerio lo siguiente:

Zona occidental sin novedad en el día de hoy.

En el día de ayer, al retirarse la columna de Caballero fué tiroteada por el enemigo ocasionándole las siguientes bajas: tres legionarios muertos, el suboficial del tercio don José González Hernández herido y tres legionarios heridos.

Zona oriental. El enemigo, en número superior al de ocasión alguna, pues calculase su número en más de nueve mil, comenzó a hacer presión desde esta madrugada en toda nuestra línea desde Tizzi Azza y Tafersit hasta Afrau. Para batirlo y llevar el convoy a Tifarautin, posición pequeña que tenían cercada desde hace seis días.

Salieron las columnas cuya composición conoce ya V. E., mandadas, la de Tafersit, por el coronel Vera, la de Sidi Mesaud por el coronel Morales, las del centro por los coroneles Salcedo y Seoane a las órdenes del general Fernández Pérez y la de Afrau, que al efecto había desembarcado durante la madrugada, por el coronel Pardo.

Puestas en marcha las columnas, en unión perfecta y estableciendo en los momentos oportunos los necesarios contactos, después de una cruenta lucha, que ha durado nueve horas, logró desalojar al enemigo, apogadísimo al terreno y dispuestos a darnos el ataque definitivo.

El convoy entró en Tifarautin a las dos y quince de la tarde a los acordes de la Marcha Real.

Los heroicos defensores de esa posición, casi sin víveres y sin agua, que pensaron morir antes que entregarse han podido ser socorridos y librados del asedio.

La aviación ha hecho un esfuerzo máximo digno de todo encomio.

La artillería, y especialmente las baterías de 10'50 con sus certeros disparos, causaron enormes bajas al enemigo.

Las fuerzas de la escuadra contribuyeron certeramente con sus disparos.

Al caer la tarde el enemigo comenzó a huir y las columnas de Tafersit y Sidi Mesaud se replegaron a sus bases, según se tenía ordenado.

Las restantes quedan en posesión del terreno, vivaqueando alrededor de las posiciones, por si el enemigo en el día de mañana, repuesto o reforzado, intentara renovar algún ataque.

El comandante general interino, que se constituyó desde el día de ayer con su cuartel general en Dar Quebdani ha dirigido todos los movimientos de las columnas con gran serenidad y notorio acierto.

Me complazco en comunicar a V. E. estas noticias que representan un enorme éxito de nuestras fuerzas, pues el enemigo, a más de numerosísimo realizó un máximo esfuerzo para romper nuestras líneas, sin conseguirlo, obedeciendo a la orden que tenía de derrotarnos a todo trance, para conseguir que la línea que intentaba fijar España, quedara reducida a la del Ket.

Las bajas causadas al enemigo son tan enormes que aún no pudiendo concretar cifras, pasaran de seiscientos el número de muertos. Sólo en un barranco nuestras fuerzas han recogido sesenta y tantos cadáveres moros con fusiles y municiones.

El bombardeo que la escuadra, la plaza de Alhucemas y la aviación realizaron en el territorio de Beni Urriaguel para descongestionar el frente de Afrau ha sido tan eficaz que en las primeras confidencias, por lo tanto aún incompletas, se me dice que los habitantes huían desfavoridos, que los ganados que daban muertos y que más de trescientas personas han dejado de existir.

Por nuestra parte tenemos que lamentar las bajas siguientes de ayer tarde y hoy:

Columna Vera: Capitán del Tercio, Jareno, muerto; teniente Delgado, herido, y alférez Cortés, herido. Total: un muerto, y dos heridos oficiales y más de cien de tropa, entre muertos y heridos. Columna Morales, dos indígenas del batallón de Wad-Ras, el capitán Alonso y el alférez Villanueva; heridos los soldados Francisco Vaco Pintado y Julio Millán Sánchez, heridos y dos heridos. Total de heridos: dos oficiales y cuatro de tropa. Columna del general Fernández Pérez y coroneles Salcedo y Seoane. Entre muertos y heridos unos ciento cincuenta. Columna Pardo: el teniente de la mehallá núm. 2, Carlos López Hidalgo y el teniente del regimiento de Melilla Manuel Sánchez Galanche, heridos y el alférez Zea, de la mehallá núm. 2, muerto. Total: un muerto y dos heridos, oficiales, y 14 muertos y 62 heridos de tropas. El total, pendiente de rectificación, es de 339, entre muertos y heridos.

Crónica telegráfica de provincias

TARRAGONA

Mañana irá a Barcelona una comisión de concejales y de la Cámara de Comercio, presidida por el alcalde, para conferenciar con el presidente de la Mancomunidad.

Acompañado del alcalde de Valls, don Juan Casas, ha llegado el ex ministro de la Gobernación don Antonio Goleochea, con su esposa doña Felisa Ortega. Ha visitado a las autoridades y mañana continuará el viaje a Barcelona y Narbonne.

Ha regresado de Tortosa el general gobernador don Emilio Barrera, acompañado del coronel de Almansa.

Esta noche marchan a Melilla, para incorporarse, 80 soldados de Almansa y otros contingentes de La Albuera y Navarra que llegaron esta mañana de Lérida.

El presidente de la Diputación don Angelmo Guasch, últimamente reelegido, ha visitado hoy a las autoridades.

Con motivo de la fiesta mayor de esta ciudad, se celebrará una feria de muestras en la Rambla de San Juan.

Esta madrugada ha llovido copiosamente, refrescando la temperatura.—Arts.

GERONA

En San Felip de Guixols ha sido detenido Fernando Cervera, como autor de amenazas y lesiones producidas a su convecino Enrique Guillermo.

En Cadaqués ha ocurrido un incidente entre la autoridad de Marina y varias personas llegadas Rosas en Canot.

En Cassá de la Selva se han declarado en quiebra los comerciantes Bigas, Sitjas y Compañía.

Adolfo Fruarogni inaugurará en Caldas de Malavella una exposición de obras.

El día 26 tendrá efecto en la alcaldía de Llers la venta en pública subasta de los productos forestales procedentes del monte «Montaña».

Se inició un incendio en el bosque de una finca propia del marqués de Robert, ocasionándose pérdidas por valor de 2.800 pesetas.—Grahil.

LERIDA

Esta mañana salieron en el tren mixto de Tarragona, en cuyo puerto embarcarán con dirección a Melilla, contingentes de los regimientos de Navarra y La Albuera, destinados a cubrir bajas en aquel ejército de operaciones.

Los expedicionarios fueron acompañados a la estación por las músicas y las demás fuerzas de ambos regimientos.

Acudieron, asimismo, el general gobernador militar de la plaza, señor Gimeno y los jefes y oficiales de los citados cuerpos.

En una era propiedad del vecino de Tárrega, don Ramón Novell, se declaró un incendio. Se quemaron 1.300 quintales de paja, 50 de alfalfa y parte de un edificio cubierto, valorado todo ello en 6.000 pesetas.

Durante la última semana la Caja de Ahorros y Montepío de Lérida, realizó las siguientes operaciones: Ingresos, pesetas 42.778'40; pagos, 26.254'53.—Moreno.

VICH

Precedentes de Fernando Poo se encuentran aquí dos seminaristas bubis, de 24 y 30 años, respectivamente. Han cursado la carrera eclesiástica en el Seminario Conciliar de Las Palmas. Se hospedan en el Convento de la Merced.

Con motivo de una afección ocular muy persistente, ha tenido que dejar la carrera parroquial, que desde algunos años seguía ejerciendo, en el obispado de Perpiñán, nuestro compatriota el Rdo. José Casacuberta, habiéndose retirado a la casa-asilo de sacerdotes.

Mañana y pasado celebra su fiesta mayor la vecina villa de Taradell. Tanto las fiestas religiosas como las populares prometen ser interesantes.

En el campeonato comarcal de lawn-tennis que cada año se celebraba en el Esbarjo-María de Vich, en el presente se juega en el vecino pueblo de San Julián de Vilatorrada.

Con numeroso concurso de fieles se viene celebrando en la iglesia de la Merced la novena en honor del Corazón de María, predicando cada día el Rdo. P. José Puigdesens, C. M. F., profesor del Seminario Pontificio de Tarragona. El domingo se celebrará la fiesta principal.

En el encuentro Vich-Manresa, que tuvo lugar en Tona, fué vencido el Vich por dos goals a cero.

El Vich habría, sin duda, obtenido mejor resultado, a no haber sido su ala derecha media y delantera, que podemos decir, sin exageración no actuó un solo momento en toda la tarde. Estamos seguros de que en los partidos contra el Avenc y el Granollers, cuyos encuentros se efectuarán el sábado y domingo próximos en Taradell habrán desaparecido los defectos apuntados, y se colocará de nuevo el Vich en el lugar que le corresponde.

El María-Ausa venció en San Hilario Sacalm al Canet F. C. por cuatro goals a tres. No tenemos detalles concretos de este encuentro, y sólo sabemos que el María-Ausa tuvo una buena tarde, mereciendo ganar la copa, que le fué adjudicada.

Hoy, a las nueve de la noche, se celebrará una reunión en las Casas Consistoriales en la que se tratará de arrendar el nuevo teatro que está terminándose en la calle de Verdaguera.—Corresponsal.

REUS

Se está procediendo a la instrucción del expediente de expropiación de varias fincas del término de Prades, para la construcción del tramo tercero de la carretera de Esluga de Francolí a Plix.

Hállase poco menos que paralizado el mercado de exportación de vinos, sobre todo por lo que se refiere a la nación francesa, a causa de haber sido aumentado el coeficiente, en vez de rebajarlo.

En la secretaria del Ayuntamiento hállase expuesto al público, por quince días, el apéndice al amillaramiento de la riqueza rústica y pecuaria de este término, que ha de servir de base para el reparto de la contribución del próximo año 1924-25.

El próximo domingo celebrará su fiesta mayor la vecina población de Argentera, habiéndose organizado con tal motivo varios festejos.—Deu.

MATARO

El próximo sábado volverán a celebrar partidos los equipos Iluro S. C. y Badalona F. C. Este tendrá efecto en el campo de San Ginés de Vilasar, de cuyo pueblo es la fiesta mayor de verano.

El equipo del Centro de Dependientes celebrará el próximo domingo el primer partido contentiendo con el Arenys F. C. en el campo de éste, de Arenys de Munt.

Han ingresado durante la pasada semana en la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de esta ciudad, la cantidad de 91.738'60 pesetas procedentes de 147 imposiciones habiéndose devuelto 46.200'40 a petición de 78 interesados.

El sábado por la noche celebrarán su clásica serenata los vecinos de la calle de Moreto, La calle estará adornada e iluminada obsequiando a las señoritas con bellos presentes. Como en todas, se sortearán objetos de arte.

ZARAGOZA

Con objeto de remediar la crisis obrera que se avecina, el ministro de Fomento ha girado ciento sesenta mil pesetas al jefe de Obras públicas para que las invierta en reparaciones de carreteras donde más precisen y dar trabajo a los obreros parados.

Anuncia el ministro que enviará nuevas cantidades para seguir pavimentando las rondas.

Las obras que realizará el gobierno en el derruido barrio de San Juan, se anunció que comenzarán pronto.

En las proximidades de la estación de Casetas, el tren correo número 1.800 ha arrollado y muerto al soldado del regimiento de husares de Pavía Ricardo Zabal Martínez, de Peralta de Navarra. El muchacho iba paseando, entretenido, cuando le arrolló el convoy.—Olivito.

MALAGA

Esta tarde se hallaban durmiendo sobre un paredón del Guadalmedina un sujeto que no pudo ser identificado. Al variar de postura cayó al río, fracturándose el cráneo.

Voló una camioneta ocupada por nueve pasajeros, resultando algunos heridos y el chofer grave. Fueron curados en la casa de socorro.

En Cortes de la Frontera el vecino José Andrade, montado en una mula quedóse dormido, cayendo a tierra y fracturándose el cráneo. Murió en el acto.—Alfaro.

SAN SEBASTIAN

El ministro de Estado dió cuenta de haberse iniciado las operaciones en Marruecos.

Al mediodía dió que carecía de detalles, pero por la noche facilitó los telegramas del alto comisario dando cuenta de la operación y que coincidía con los informes particulares.

La reina Doña Cristina estuvo en Lequeu visitando a la ex emperatriz Zita.

El ministro de Estado dió cuenta a la reina Doña Cristina de los informes de Marruecos, y Su Majestad le encargó felicitar a su nombre a las tropas combatientes.

El ministerio de Estado ha sido visitadísimo todo el día, en espera de noticias de Marruecos.

Esperarse a los Reyes los días 28 o 29.

El día 2 de septiembre se celebrará en Biarritz un partido de polo en que tomará parte el Rey.

El presidente de la Diputación ha recibido un telegrama del ministro de Hacienda que anuncia se concederá pase libre de temporada a los ejemplares de ganado que concurren al concurso internacional de ganadería que se celebrará en el mes de septiembre.—Andrés.

VALLADOLID

El teniente coronel del batallón expedicionario de Isabel II, que se halla en Tiferit, ha telegrafado al alcalde rogándole que transmita a la población el saludo que los soldados, en momentos difíciles, le enviaron, asegurando que sabrán cumplir su deber cubriendo de gloria la bandera.

El alcalde le ha contestado agradeciéndolo y pidiendo frecuentes noticias.

Se ha constituido el patronato regional de la Previsión Social, presidido por el diputado a Cortes don Emilio Gómez. A las diez se suspendió la asamblea para deliberar sobre el proyecto de estatuto de la Caja colaboradora.—Mucientes.

ALMERIA

Fundó el cañonero «Doña María de Molina», procedente de Cádiz, Peñanecera en estas aguas durante las fiestas.

Esta tarde se celebró el segundo partido de balompié entre los equipos Sevilla y Aguilas. Ayer ganó el Sevilla por cuatro goals.

En el paseo del Malcón se celebraron carreras de bicicletas, viéndose concurrencias.

Ha sido detenido en Serón Manuel Domene Martínez, autor de un incendio en el cortijo propiedad de do Modesto Lorente Lorente.

En la Ribera de Algaída, término de Roquetas de Mar, el niño de tres años Francisco Martínez García pereció ahogado en la balza de la finca propiedad de doña Josefa Padilla. La víctima era hijo del colono de la finca.

Los tipógrafos de la imprenta del periódico «Crónica Meridional» se declararon en huelga por no aceptar los patronos el aumento propuesto por el Sindicato. Mañana se publicará

el diario por los familiares de los patronos. El gremio de tipógrafos protesta contra el Sindicato que clausura los talleres y todos están en huelga.—Albacete.

ORONA

Se ha inaugurado el concurso de tiro de pichón organizado por la sociedad venatoria tomando parte distinguidos aficionados de Galicia.

Asiste el montero mayor de Palacio conde de Maceda y San Román que se encuentra aquí veraneando.

En esta primera sesión se disputó el premio del Rey que consistía en una hermosa copa, habiéndola ganado el abogado don Luis López Tejada.

GRANADA

Ha marchado a Melilla el nuevo coronel del regimiento de caballería de Lusitania don Miguel Núñez Prado, después de posesionarse del mando. Fué despedido por la oficialidad.

La escuadrilla de aviación del aeródromo de Armilla ha recibido orden de estar preparada para marchar a Melilla.

Se incorporan a los regimientos de esta plaza las clases, jefes y oficiales que estaban con licencia.

Han sido identificados los cadáveres de los jóvenes arrollados por el tren de Loja, en el trayecto de Atarfe. Se llamaban Rafael Reyes y Rafael Fandilla y viajaban sobre el techo de los vagones, sin billetes.

Han sido aprobadas por el Rey las ternas de los curatos vacantes en esta archidiócesis, nombrándose para esta capital parrocos: do las Angustias, a don José Fernández Arcoya; de la iglesia de Las Damas, a don Ildefonso M. García y de San José, a don Angel Guevara.—Fuentes.

TERUEL

Actuó el ballet ruso Sascha Morgova en el teatro Marín.

Evaristo Mascuñana Moreno y su hermano Fernando, en las orillas del Turia se bañaban y al ver que el primero peligraba intentó salvarle el segundo. Se ahogó Fernando y se salvó Evaristo.

En Muniessa volcó un carro cogiendo debajo al conductor Gabriel Blasco que resultó gravísimo.

En Burbagueña Pascual Alda mató de un tiro a Pantaleón González.

El agresor huyó.—Abril.

BILBAO

Se han declarado en huelga los obreros que cargaban mineral en el ferrocarril de Triano, procedente de la mina «Acrislada», con destino a los Altos Hornos.

Con tal motivo se suspendió el servicio de los trenes que venían circulando estos días, causando disgusto al comité de huelga.

Esta tarde llegaron dos expediciones de niños procedentes de la zona minera para repartir entre los obreros que trabajan mientras la huelga dure.

Los niños fueron llevados a la Casa del Pueblo.

El comité de huelga ha recibido un donativo de 10.000 pesetas, de Rusia, para socorrer a los huelguistas.

También ha recibido otro importante donativo de los comunistas franceses.

Ha causado penosa impresión la noticia del fallecimiento del capitán don Pedro Ibarra y del teniente don Miguel Fernández Espinosa, que murieron en el campo de batalla mandando las fuerzas regulares indígenas. Se les preparan honras fúnebres. Ambos oficiales pertenecieron al cuerpo de mineros de Vizcaya y prestaron servicio en el regimiento de Gariñano.

Un automóvil de la matrícula de Santander mató en el pueblo de Lanestosa a la niña de tres años Dolores Riera.

El gobernador en vista de las frecuentes desgracias que ocurren por causa de los automóviles, publicará una circular regulando la marcha de los autos. Promete ser inexorable con los infractores.—Nararro.

GARTAGENA

El conflicto de La Constructora sigue igual. El delegado fijó unas nuevas listas del personal antiguo con los nombres de los que tienen presentada instancia de nuevo ingreso, no accediendo ninguno.

Numerosas fuerzas tienen tomadas las calles que fluyen a la factoría para evitar desórdenes, pero los obreros siguen en actitud correcta.

Los obreros celebran a diario asamblea en el local social para cambiar impresiones.

Se dice que los ramos y servicios de agua y luz han anunciado el planteamiento del paro como solidaridad a sus compañeros de La Constructora.

En vista de que no acuden los operarios a trabajar y para evitar los gastos cuantiosos del funcionamiento inútil de los aparatos en los talleres, la dirección ha ordenado al personal de las oficinas que activen el despacho de los asuntos para clausurar la factoría.—Corresponsal.

VALENCIA

En el tren andaluz han seguido viaje a Melilla 30 soldados de la cuarta región.

También han marchado a Játiva, con objeto de incorporarse a su regimiento de Otumba, muchos soldados que se encontraban disfrutando licencia.

Por confidencia de la Dirección general de Comunicaciones, hace unos días llegaron a Valencia, procedentes de Madrid, dos funcionarios de Correos, con objeto de instruir expediente por utilización de sellos postales legalmente inservibles.

Esto ha servido para descubrir a una sociedad de timadores con ramificaciones muy extensas.

Como resultado de las investigaciones ha sido encarcelado el jefe de cartería y dos cartereros de la ciudad de Alcira, que es donde radica la central de la sociedad.

El procedimiento empleado es el conocido como por el del «entierro». Habían sido ya víctimas dos sujetos.—Llorente.

ALICANTE

Hoy salen para Melilla 15 soldados del regimiento de la Princesa que con los anteriormente marchados completan el número de bajas que hay que cubrir en el batallón expedicionario de dicho cuerpo.

Para el día 25 del actual se da como seguro que estará aquí el material para cambiar por eléctrica la actual tracción del tranvía urbano, que inaugurará el primer trozo del recorrido por dicha tracción en las próximas Navidades.

En el teatro de Verano sigue alcanzando grandes éxitos la compañía Pinedo Ballester, que logra tener el coliseo lleno de público cada noche. Para hoy está anunciado el estreno de «Las Mariscalas» que despierta mucho interés.

Hoy ha pasado aquí el día el comisario regio de Fomento de esta provincia don Eleuterio Abad.

Desde primeras horas de la mañana ha soplado viento fuerte, permaneciendo el horizonte encapotado con una temperatura algo más fresca.—Teruel.